





# Los Bienes y los Males

Por FIDEL ARANEDA BRAVO,  
de la Academia Chilena

"Iglesia y Democracia". Jorge Huartua. Ed. Acuñacasa, 1978.

El obispo auxiliar de Santiago, monseñor Jorge Huartua, doctor en Filosofía Escocésica en el Angelicum de Roma, ex Rector del Seminario de Santiago y catedrático de la Universidad Católica en otra época, inspirado en Pío XII, cree que la "democracia como régimen político conduce al logro del bien común de los ciudadanos". La democracia está en crisis por causa de la mediocridad de muchos políticos y del avance arrollador de los totalitarismos de izquierda y de derecha. Por esta misma razón el Papa Pío XII no ha querido canonizar este sistema, pero a pesar de sus errores y defectos, propios de toda obra humana, piensa que "la forma democrática de gobierno aparece a muchos como un postulado natural impuesto por la misma razón". "Este es el mejor medio que tiene el ciudadano para expresar su propia opinión personal y hacerla valer de una manera conforme al bien común". Monseñor Huartua afirma que la democracia sans supone un pueblo auténtico y "un pueblo no es una masa, Pueblo y masa son dos realidades sucesivas —expresa el prelado— políticamente diferentes". Un pueblo tiene el poder efectivo de autodeterminarse "a través de la plena conciencia política de sus ciudadanos". Pío XII afirma que un "Estado constituido sobre un auténtico pueblo recibe de éste garantía vital". La masa, en cambio, es un conglomerado social manejado "dende fuera" por cualquier explotador. "El pueblo", afirma monseñor Huartua, es presupuesto necesario de la democracia".

Hasta hoy no se ha inventado otro régimen mejor y más estable de gobierno que la democracia, a pesar de todos sus errores. Aunque el magisterio de la Iglesia se ha manifestado invariablymente imperial respecto a las diversas formas de gobierno y sólo exige que ella debe ser "justa y orientada al bien común", el Papa Pío XII, después de comprender la incompatibilidad del autoritarismo nazi y fascista, se pronunció con justa razón, en favor de la democracia, democracia popular tal



que las relaciones reciprocas vienen a ser parcialmente arcaicas, bajo el imperio de la fuerza, o bien tienen una base exclusivamente biológica" (Pág. 42).

Monseñor Huartua, como obispo católico, en comunión con el Papa, en tres apéndices capitulos, expone claramente y en forma críptica, irreprochable, la doctrina de Pío XII acerca de la prueba de fuego de las democracias, durante la guerra, la reconstrucción de las democracias europeas después de la guerra y el espíritu demócratico en la enseñanza social de Pío XII.

Para reprimir los avances del error y del pecado, la fuerza no sólo nada, solución, sino al contrario, provoca el terrible y generalmente sangriento desquite. "El deber, dice Pío XII, de reprimir las desviaciones morales y religiosas no puede ser, por tanto, una última norma de acción. Debe estar subordinada a normas más altas y más generales, las cuales en determinadas circunstancias permiten a veces aparecer como mejor camino no impedir el error a fin de promover un bien mayor" (Pág. 58).

"Non sunt facienda mala ut venient bona", "No se deben permitir males para que vengan bens". Totalitarismos, perversos e inmorales los agravios a los derechos humanos, son en los casos en que se trata de evitar o

# **Los bienes y los males [artículo] Fidel Araneda Bravo.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1977

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los bienes y los males [artículo] Fidel Araneda Bravo. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)